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Laurea in Tecnologie Alimentari ed Enologiche (L-26) 
Verbale n.3 del Consiglio di Corso di Studio 

 

Riunione telematica del 12.07.2023 

Il giorno 12.07.2023 alle 12:00 si è svolta la riunione telematica del Consiglio di Corso di 

Studio in Tecnologie Alimentari ed Enologiche (L-26), convocata con e-mail del 06.07.2023, con 

il seguente: 

ORDINE DEL GIORNO 

Punto 1) Comunicazioni del Presidente 

Punto 2) Criticità e priorità del percorso formativo 

Punto 3) Modalità di erogazione della didattica 

Punto 4) Varie, eventuali e sopravvenute 

 

Risultano presenti, assenti o assenti giustificati: 

N° Membri del CCS  Presente Giustif.to Assente 

1 BELLINCONTRO Andrea X   

2 BOTONDI Rinaldo X   

3 CARBONE Anna X   

4 CHILOSI Gabriele X   

5 CIAFFI Mario X   

6 D’ANNIBALE Alessandro   X 

7 DE SANTIS Diana X   

8 FAUSTO Anna Maria X   

9 FIDALEO Marcello   X 

10 MARTINI Pietro X   

11 MASSANTINI Riccardo X   

12 MILANESI Marco X   

13 MORALES RODRIGUEZ Maria Del Carmen X   

14 MOSCETTI Roberto X   
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Presiede il Presidente, Prof. Roberto Moscetti, svolge le funzioni di Segretaria verbalizzante 

la Dott.ssa Elena Brunori. 

Verificata la regolarità della convocazione e accertata l’identità degli intervenuti e la 

presenza del numero legale, il Presidente alle ore 12.15 dichiara regolare e aperta la seduta del 

Consiglio di Corso di Studi e dà inizio alla discussione dei punti all’ordine del giorno. 

 

Punto 1) Comunicazioni del Presidente 

Il Presidente segnala le seguenti modifiche riguardanti l'organizzazione didattica 2023/24: 

- l’insegnamento in "Produzioni Arboree" (Prof.ssa Maria Teresa Cardarelli) sarà anticipato 

al primo semestre; 

- l’insegnamento in "Qualità e Certificazione della Filiera Agroalimentare" (Prof. Rinaldo 

Botondi) sarà posticipato al secondo semestre; 

- su richiesta della Prof.ssa Rita Biasi, 2 degli 8 CFU dell’insegnamento di “Viticoltura II” 

andranno in codocenza alla Dott.ssa Elena Brunori. La modifica è motivata dall'impegno 

didattico sostenuto dalla Prof.ssa Biasi nel corso inter-ateneo Tuscia-Sapienza; 

- i Proff. Francesca Petrocchi e Ferdinando Albisinni si rendono disponibili a svolgere 

docenza a titolo gratuito, rispettivamente per gli insegnamenti in “Storia, cultura e 

linguaggio del cibo” e “Diritto Alimentare Europeo” per l’a.a. 2023/24, essendo già 

entrambi professori ordinari presso questa Università, ed attualmente in quiescenza. 

In aggiunta, il Presidente informa che: 

- i Proff. Roberto Moscetti e Riccardo Massantini parteciperanno al Maker Faire 2023, con 

l’intento di svolgere anche attività di orientamento in tale contesto; 

- l’intenzione di organizzare una settimana di visite didattiche in una finestra temporale tra 

giugno e luglio 2024, presso aziende alimentari e vitivinicole del Trentino, alloggiando 

presso il Centro Studi Alpino della Tuscia 

 

Punto 2)  Criticità e priorità del percorso formativo 

Il Presidente informa della necessità di condurre un’analisi critica in seno al CdS su diretta richiesta 

del CdD del 3/07/2023, allo scopo di individuare quali insegnamenti presenteranno possibili 

vacanze di docenza dovute a quiescenze e scadenza dei contratti, nel breve e medio periodo. 

Verranno identificati pertanto SSD con criticità nel breve e medio periodo. 

Il Presidente presenta la situazione delle quiescenze ed i contratti a termine dei docenti a tempo 

determinato: 

- l’insegnamento di Fisica (I anni - II semestre), mutuato da LMR02 “Conservazione e 

Restauro dei Beni Culturali” sarà a contratto esterno dopo aver constatato l’indisponibilità 

dei docenti di Ateneo nel ricoprire l’insegnamento; 
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- l’insegnamento in “Viticoltura II” per l’a.a. 2023/24 (II semestre) vedrà la scadenza del 

contratto di ricercatore RTDA della docente Dott.ssa Elena Brunori (AGR/03) per fine 

febbraio 2024. Si rende necessaria la identificazione di un nuovo docente; 

- il modulo di “Chimica generale” per l’a.a. 2023/24 (I semestre) vedrà la quiescenza del 

Prof. Patrizio Cecchi nel mese di novembre 2023. Si rende necessaria la identificazione di 

un nuovo docente; 

- l’insegnamento in “Storia, cultura e linguaggio del cibo” per l’a.a. 2023/24 (II semestre), 

subirà la quiescenza della Proff. Francesca Petrocchi prevista per il mese di novembre 2023. 

La docente si rende disponibile a ricoprire la docenza a titolo gratuito per l’a.a. 2023/24; 

- l’insegnamento in “Diritto Alimentare Europeo” per l’a.a. 2023/24 (I semestre) sarà 

riscoperto a titolo gratuito dal Prof. Ferdinando Albisinni (IUS/03). Il docente fa presente 

che non darà più disponibilità a partire dall’a.a. 2024/25. 

- le prossime quiescenze da considerare per la programmazione didattica nel medio per 

periodo riguardano gli insegnamenti ricoperti dai Proff. Riccardo Massantini (AGR/15), 

Diana De Santis (AGR/15) e Gabriele Chilosi (AGR/12). 

Il Presidente sottolinea che le criticità del corso presentate nella riunione odierna del CCS mirano 

a fornire spunti al Consiglio di Dipartimento (CdD), il quale, sulla base di un'analisi complessiva 

di tutti i CdS, stabilirà le priorità generali del Dipartimento. 

Intervengono in ordine: 

Prof. Gabriele Chilosi, si esprime sulla necessità di intervenire e formulare una richiesta per 

l'attivazione di una posizione da ricercatore per rispondere prontamente alle esigenze del settore 

AGR/03. Sottolinea inoltre la natura della stessa esigenza per il settore AGR/12, ma nel medio 

periodo. 

Prof. Riccardo Massantini, interviene per sottolineare l'imminente criticità relativa 

all’insegnamento in “Diritto Alimentare Europeo”, che, a partire dall’a.a. 2024/25, non sarà più 

offerto a titolo gratuito dal Prof. Ferdinando Albisinni. 

Prof. Ferdinando Albisinni, interviene per ricordare che è in quiescenza da cinque anni e che ha 

tenuto il corso gratuitamente con piacere in ambito L-26. Per l’a.a. 2024/25, non sarà più in grado 

di assumersi tale incarico e ritiene necessario prevedere una figura strutturata che possa ricoprire 

il ruolo. 

Il Presidente, fa presente che per il settore scientifico-disciplinare IUS/03, l'unica altra docente 

presente in Ateneo è la Prof.ssa Maria Pia Ragioniere, che andrà in quiescenza nel 2024. 

Prof.ssa Anna Carbone, interviene per ricordare che è indispensabile identificare un giurista, 

appartenente al settore IUS/03, date le dinamiche e l'evoluzione continua del diritto alimentare, per 

ricoprire assicurare un insegnamento in “Diritto Alimentare Europeo” di qualità. 

 

Dott. Marco Milanesi, ricorda che il Prof. Chillemi (AGR/17) è attualmente impegnato in cinque 

insegnamenti distribuiti su cinque CdS, evidenziando come la perdita di un docente nel settore 

AGR/17 rischi di aggravare ulteriormente il carico didattico del docente. La scadenza del contratto 

a tempo determinato del Dott. Marco Milanesi, prevista per il 2024, potrebbe quindi generare 

criticità per l’a.a. 2024-2025, per ciò che concerne l’insegnamento di zootecnia. 
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Prof.ssa Anna Maria Fausto, interviene sottolineando che, nel breve termine, una delle esigenze 

didattiche riguarderà il corso CHIM03, attualmente garantito per i prossimi tre anni da un RTD-A. 

Oltre a ciò, evidenzia l'importanza di valutare la sostenibilità qualitativa e quantitativa del corso di 

laurea, comprendendo quali percorsi potenziano la ricerca e i rapporti esterni. Suggerisce pertanto 

di focalizzare l’attenzione sulle criticità del breve periodo, seppure iniziando a valutare sin da 

subito eventuali carenze didattiche del medio-lungo periodo. 

Prof. Andrea Bellincontro, propone di mantenere distinte le due figure di RTD-A e RTD-B, 

avanzando la discussione sul concetto di criticità emerso dal Consiglio di Corso di Studi (CCS), 

che si basa sulla necessità di RTD-B o RTT che prevedono coperture per esigenze didattiche, al 

fine di stabilizzare e risolvere le criticità nel rispetto dei vincoli proposti dall'Ateneo. Solleva inoltre 

la questione se includere nella lista delle priorità anche gli RTD-A e la possibilità del loro rinnovo 

con i Fondi di Ateneo, che non incidono sul FFO. 

Dott. Marco Milanesi, sottolinea che, in tempi brevi, le figure di RTD-A e RTD-B andranno ad 

esaurimento. Pertanto, vi è la necessità di definire le priorità relative alle nuove figure di RTT. 

Prof. Rinaldo Botondi, ribadisce l'importanza di effettuare un'analisi approfondita degli 

insegnamenti fondamentali per il CdS in Tecnologie Alimentari e Enologiche, al fine di stabilire le 

priorità anche in considerazione di come potrebbe essere ristrutturato l’ordinamento didattico. 

Al termine degli interventi, il Consiglio di Corso di Studi identifica unanimemente i seguenti SSD 

come critici, definendo un ordine di priorità decrescente: 

Priorità SSD 

1 AGR/03  

2 IUS/03 - AGR/17 

3 AGR/15 - CHIM/03 

4 AGR/12 

Punto 3) Modalità di erogazione della didattica 

Il Presidente interviene annunciando che, secondo le indicazioni del Consiglio di Dipartimento 

(CdD) del 3 luglio 2023, le lezioni dell'anno accademico 2023-2024 si terranno in presenza. Per il 

Corso di Laurea in Tecnologie Alimentari e Enologiche (TAE), si intende confermare la decisione 

del CdD, prevedendo la didattica in presenza e riservando l'offerta di didattica a distanza a casi 

particolari (eccezioni), che verranno successivamente definiti. Inoltre, sollecita la promozione di 

esercitazioni multidisciplinari per arricchire le attività didattiche pratiche e applicative. 

Intervengono in ordine: 

Prof. Francesco Canganella e Dott. Marco Milanesi, evidenziano la necessità di definire 

adeguatamente le eccezioni. 
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Prof.ssa Anna Carbone, argomenta che, per limitare gli accessi alla didattica a distanza, non 

dovrebbe essere sufficiente un'autocertificazione, ma sarebbe necessaria una certificazione 

ufficiale, come ad esempio quella rilasciata da enti pubblici con cui esistono accordi o una 

certificazione medica che giustifichi l'assenza in aula. 

Il Presidente, assicura che verranno stabilite procedure con la segreteria per gestire l’elenco degli 

studenti aventi diritto alla didattica a distanza. 

Dott.ssa Esther Imperlini, cita l'esempio di un proprio corso, afferente ad un altro Dipartimento, 

in cui la segreteria didattica ha semplificato la comunicazione tra studenti e docente. La 

procedura adottata prevede che alla docenza vengano forniti esclusivamente il nome dello 

studente e l'indicazione della necessità di implementare la didattica a distanza. 

Prof.ssa Anna Maria Fausto, sottolinea che il Consiglio di Dipartimento (CdD) ha deliberato che 

tra gli aventi diritto alle lezioni a distanza rientrano gli studenti affetti da patologie permanenti. 

Precisa inoltre che, all'inizio dell'anno accademico, la segreteria provvederà all'invio dell'elenco 

degli studenti idonei a questa modalità didattica, escludendo i casi di natura transitoria, dovuti ad 

esempio alle influenze stagionali. 

Punto 4) Varie, eventuali e sopravvenute 

Nulla da comunicare. 

 

Il presente verbale viene visto, letto ed approvato seduta stante. 

 

Il Segretario verbalizzante Il Coordinatore 

Dr.ssa Elena Brunori Prof. Roberto Moscetti 


